

14 agosto 2000

Índice de AI : AMR 41/041/00

Público

Numero del Servicio de Noticias : 156

México: derechos humanos en peligro en vísperas de las elecciones en Chiapas

Al acercarse las elecciones estatales, fijadas para el próximo 20 de agosto, el estado sureño de Chiapas vive un clima de inestabilidad política y tensión, que podría causar una escalada de las violaciones de derechos humanos," declaró hoy Amnistía Internacional.

"Los hechos de violencia que rodean los comicios y una historia de intolerancia política y religiosa en el estado amenazan la ya frágil situación de los derechos humanos en Chiapas," añadió la organización, señalando que las comunidades locales denuncian a diario actos de hostigamiento e intimidación por parte del Ejército, la policía y grupos paramilitares.

Entre los episodios de violencia ocurridos en las últimas semanas se señala el ataque, el 3 de agosto, de medio centenar de paramilitares, fuertemente armados, a la comunidad Paraíso, municipio de Yajal. Miembros del grupo Paz y Justicia, según informes afiliado al Partido Revolucionario Institucional (PRI), desalojaron a tiros a 60 familias simpatizantes del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, golpearon a decenas de campesinos, quemaron viviendas y obligaron a los pobladores a refugiarse en las montañas.

Varios periodistas informaron que los paramilitares habían amenazado con detener y maltratar a todos los que llegaran a observar la situación en el Paraíso. La actuación de grupos paramilitares y caciques

locales continúa sin que las autoridades tomen medidas para terminar con ella.

Además, según informes el 11 de Agosto se produjo un violento desalojo de más de cien campesinos "priístas" por parte de simpatizantes del EZLN en Nuevo Pavo, municipio de Ocosingo.

"Las autoridades deben actuar de forma inmediata para asegurar que el periodo electoral no sea manchado por violaciones de los derechos humanos, e investigar a fondo las agresiones señaladas con el fin de llevar a los responsables ante la justicia," añadió la organización.

"Al mismo tiempo, la seguridad de los defensores de derechos humanos y periodistas que documentan la grave situación que se vive en la región debe ser garantizada."

Información general

Paz y Justicia, que surgió en 1995, es una de las principales organizaciones paramilitares que operan en Chiapas desde que la guerrilla zapatista se alzó en armas en enero de 1994. El ataque en Yajalón es el último en una cadena de violaciones de derechos humanos atribuidas a Paz y Justicia, entre las cuales se encuentra la matanza de 45 indígenas tzotziles en Acteal el 22 de diciembre de 1997. Hay claros indicios de que las autoridades facilitaron las armas a los autores de la matanza y no intervinieron en las horas que duró el feroz ataque.

Amnistía Internacional lleva años documentando un cuadro sistemático de violaciones de derechos humanos contra comunidades indígenas y campesinas a manos de las fuerzas de seguridad y grupos paramilitares en el estado de Chiapas. El apoyo tácito de las fuerzas de seguridad a los sectores de la población que simpatizan con el PRI

contribuye a empeorar la violencia política y las divisiones en el seno de las comunidades.

*Las elecciones en Chiapas, baluarte tradicional del PRI, representan la primera prueba que enfrenta el partido después de perder las elecciones presidenciales del 2 de julio, después de 71 años en el poder .
FIN.../*

si desean más información, pónganse en contacto con la oficina de prensa de Amnistía Internacional en Londres,
UK, on +44 20 7413 5562
Amnesty International, 1 Easton St., London WC1X 0DW